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30 мая Донецкий национальный 
технический университет отмечает 
свое 95-летие. За долгие годы успеш-
ной деятельности он заработал высо-
кую репутацию и по праву считается 
в регионе и за его пределами одним из 
самых успешных технических вузов, в 
котором готовят высококлассных спе-
циалистов для разных отраслей про-
мышленности. Юбилей – это хороший 
повод для подведения итогов и постро-
ения планов на будущее. Своими мыс-
лями и воспоминаниями, связанными с 
ДонНТУ, делится и.о. ректора универ-
ситета профессор К.Н. МАРЕНИЧ.

- Константин Николаевич, что 
значит лично для Вас юбилей любимо-
го вуза?

-	Меня,	как	и	очень	многих	наших	со-
трудников,	с	ДонНТУ	связывают	многие	
годы	жизни.	 Здесь	 я	 получил	 образова-
ние,	здесь	состоялся	как	учёный,	препо-
даватель.	 Здесь	 я	 разрабатывал	 новую	
технику,	создавал	новые	технические	ре-
шения,	публиковал	учебники	и	моногра-
фии.	Здесь	высшее	образование	получили	
мои	дети.	Поэтому	юбилей	университета	
воспринимаю	как	очень	важное,	в	чём-то	
личное,	событие.	Солидный	возраст	вуза	
только	добавляет	ему	авторитета,	так	как	
с	каждым	годом	неуклонно	растёт	и	рас-
ширяется	 спектр	 его	 активности,	 число	
достижений.	 Накапливается	 опыт	 под-
готовки	 высококлассных	 специалистов,	
ширятся	 области	 сотрудничества	 как	 
в	учебно-методической,	так	и	в	научной	
сферах	деятельности.	Ну	а	юбилей	даёт	
повод	 осмыслить	 то,	 что	 сделано	 и	 над	
чем	ещё	надо	поработать,	какие	наметить	
планы	и	пути	их	достижения.

- С главными заслугами ДонНТУ  
за 95 лет его деятельности газета  
знакомила читателей в течение юби-
лейного года. А каковы его сегодняшние 
достижения?

-	В	условиях	военного	конфликта	мы	
сохранили	университет.	Это	главное.

- Как Вы считаете, что его ждет 
впереди?

-	ДонНТУ	–	не	простой	вуз.	Мало	ска-
зать,	 что	 это	 старейший	 и	 крупнейший	
университет	Донбасса.	Как	бывают	градо- 
образующие	 предприятия,	 так	 и	 Дон- 
НТУ	–	регионообразующий	университет.	
Я	бы	так	его	назвал.	Мы	готовим	специ-
алистов	для	подавляющего	большинства	
отраслей,	 представленных	 в	 Донбассе.	 
В	 этом	 я	 усматриваю	 стратегическую	
роль	нашего	вуза	для	Донецкого	региона.	
Восстановление	его	промышленного	по-
тенциала	и	дальнейшее	развитие	не	мо-
гут	рассматриваться	в	отрыве	от	деятель-
ности	донецких	политехников.

- В этом году юбилей ДонНТУ при-
ходится отмечать в очень непростой 
обстановке. Удастся ли ему удержать 
высокую планку в такой кризисной си-
туации? 

-	ДонНТУ	и	сейчас,	несмотря	на	все	
сложности,	 держит	 эту	 самую	 высокую	
планку.	 Мы	 пережили	 и	 артобстрелы,	 
и	уход	из	вуза	части	наших	сотрудников.	
Как	 птица	 феникс,	 университет	 «вос-
стаёт	 из	 пепла»,	 залечивает	 раны.	 Наш	
профессорско-преподавательский	состав	
пополнился	 опытными,	 высокопрофес-
сиональными	 сотрудниками,	 отремон-
тированы	 повреждённые	 корпуса	 и	 со-
оружения,	вновь	заработали	три	из	пяти	
докторских	 диссертационных	 советов,	
учебный	 процесс	 вошёл	 в	 свой	 штат-
ный	 режим,	 активизировалась	 научная	
работа	 –	 пока	 на	 уровне	 хоздоговоров	
и	 кафедральных	 НИР.	 Тот	 потенциал,	
которым	 обладает	 вуз,	 позволил	 нам	 не	
только	 сохранить	 качество	 подготовки	
специалистов,	 но	 и	 оперативно	 откор-
ректировать	учебно-методическую	доку-
ментацию,	перейти	на	новые	стандарты	
образования.	Это	может	показаться	уди-
вительным,	 но	 в	 течение	 неспокойного	
2015	 года	 количество	 учебных	 пособий	
и	научных	монографий,	подготовленных	
нашими	сотрудниками,	не	уменьшилось.	

С	нами	охотно	сотрудничают	российские	
университеты.	И,	самое	главное,	–	на	па-
ритетных	началах.	Нам	есть	что	предло-
жить	как	в	учебно-методическом,	так	и	в	
научном	направлениях.

- Известно, что не учебой единой 
живет студент. В чем ещё успешны 
наши политехники?

-	Здесь	 можно	 говорить	 о	 многом.	
Это	 спорт	 –	 безоговорочный	 приоритет	
наших	 футболистов	 и	 волейболистов.	
Это	наука.	Чего	только	стоят	шесть	при-
зовых	результатов	наших	горняков	и	гор-
ных	геологов	на	престижнейшем	между- 
народном	 профессиональном	 конкурсе	
научных	 работ	 в	 Санкт-Петербургском	
горном	 университете!	 Отдельный	 ре-
спект	нашим	командам	КВН.

Продолжение на 2-й стр.

В донецком крае на степных просторах
Учились в жизнь мы претворять свою мечту,
И в этом был всегда для нас опорой
Твой дружный коллектив, ДонНТУ.
В твоих стенах наука процветает,
Здесь место тем, кто поведет вперед страну,
И двери в жизнь, как прежде, открывает
Своим выпускникам ДонНТУ.

ДонНТУ, ДонНТУ,
Пусть пролетают года,

ДонНТУ, ДонНТУ,
Вместе с тобой навсегда!

Найдется дело каждому по нраву,
И новых знаний обретая широту,
Себя причислить сможет он по праву
К твоей большой семье, ДонНТУ.
Земля свои нам тайны открывает,
Металл послушен нашим воле и труду,
И факультеты все, пусть каждый знает, -
Единый сплав сердец ДонНТУ.

ДонНТУ, ДонНТУ,
Пусть пролетают года,

ДонНТУ, ДонНТУ,
Вместе с тобой навсегда.
Славу твою, ДонНТУ,

Мы пронесем сквозь года,
ДонНТУ, ДонНТУ,

Вместе с тобой навсегда!

ГИМН ВУЗА

C 95 -летием,  ДонНТУ!
МЫ ГОТОВЫ К ДАЛЬНЕЙШИМ СВЕРШЕНИЯМ
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Продолжение.
Начало на 1-й стр.

- Будущее вуза – это его студенты. 
Каким, на Ваш взгляд, был прошлогод-
ний набор?

-	Мы	 удовлетворены	 и	 количествен-
ными,	 и	 качественными	 показателями.	
Выполнили	 государственный	 заказ,	 на	
некоторые	специальности	приняли	даже	
больше,	чем	планировали.	Абитуриенты	
хотят	 получать	 качественное	 образова-
ние	по	специальностям,	актуальным	для	
Донбасса,	и	мы	их	не	подведём.		

- А чего ожидаете от предстоящей 
вступительной кампании?

-	Думаю,	 она	 будет	 сопоставима	 
с	 прошлогодней.	 Оптимизма	 придаёт	
активность	 абитуриентов,	 посещающих	
наши	 Дни	 открытых	 дверей.	 По	 мере	
восстановления	 промышленности	 Дон-
басса	растёт	спрос	на	наших	выпускни-
ков.	Соответствующие	телефонограммы	
и	письма	от	наших	партнёров	мы	полу-
чаем	всё	чаще.	А	всё	это	–	перспективы	
самореализации	для	наших	выпускников	
на	своей	донецкой	земле.	И	наши	студен-
ты	об	этом	знают.	Знают	и	абитуриенты.

- У каких факультетов отмечается 
конкурсный рост и с чем это связано?

-	Безусловный	 лидер	 –	 Институт	
гражданской	защиты	Донбасса	ДонНТУ.	
События	 последних	 лет	 показали	 всю	
актуальность	 специальностей,	 которые	
там	представлены,	и	работы	его	выпуск-
никам	предстоит	немало.	Отсюда	и	спрос	
на	эти	специальности.

- Одна из самых острых проблем 
для молодых специалистов – это про-
блема трудоустройства. Как она ре-
шается в нынешних условиях?

-	Мы	сохранили	и	развиваем	контак-
ты	 с	 нашими	 базовыми	 предприятиями	
и	организациями,	куда	и	раньше	распре-
делялись	выпускники	вуза.	Промышлен-
ность	 Донбасса	 оживает,	 и	 запросы	 на	
молодых	специалистов	мы	получаем	всё	
чаще.	Работает	Центр	карьеры.	С	некото-
рыми	 предприятиями	 и	 организациями	
мы	заключили	договоры	на	целевую	под-
готовку	 специалистов.	 Сейчас,	 напри-
мер,	 ведутся	 подготовительные	 работы	
по	организации	целевой	подготовки	эко-
номистов	 и	 менеджеров	 для	 Института	
экономических	исследований.

- В ДонНТУ Вы прошли путь от 
студента до и.о. ректора вуза. Будучи 
абитуриентом, сразу ли остановили 
свой выбор на ДПИ (ДонНТУ) и почему 
выбрали именно его? 

-	Старшеклассником	я	уже	отчётливо	
представлял,	 что	 моя	 будущая	 деятель-

ность	будет	связана	с	техникой,	электро-
никой,	 электротехникой.	 Уже	 тогда	 я	 
с	 увлечением	 собирал	 разные	 радио-
электронные	устройства	(от	электрогита-
ры	 до	 осциллографа).	Дух	 захватывало,	
когда	 они	 начинали	 работать!	 Альтер-
нативы	ДПИ	я	просто	не	видел.	В	моём	
понимании	 Донецкий	 политехнический	
институт	 обладал	 абсолютным	 автори-
тетом	 в	 плане	 подготовки	 инженеров.	 
И	я	не	ошибся.

- Поступая в ДПИ, могли ли пред-
ставить, что возглавите этот пре-
стижный вуз?

-	Конечно,	 нет.	 Но,	 переступив	 пер-
вый	раз	через	его	порог,	я	помню,	у	меня	
появилось	 чувство	 какого-то	 душевно-
го	 комфорта.	 И	 я	 понял,	 что	 моя	 связь	 
с	этим	институтом	–	надолго.

- Какими Вам запомнились студен-
ческие годы? 

-	Наша	 студенческая	 группа	 была	
очень	 здоровым,	 творческим	 коллек-
тивом.	 Мы	 ответственно	 относились	 
к	учёбе,	у	нас	почти	не	было	троечников.	
Многие	мои	однокурсники	занимают	вы-
сокие	посты,	ответственные	должности.	
Наряду	с	учёбой	у	нас	было	и	активное	
общение.	Мы	часто	ходили	друг	к	другу	
в	 гости,	 делали	 увлекательные	 вылазки	
на	природу	(шашлыки,	пляж,	волейбол).	
Слава	богу,	тогда	не	было	Интернет-об-
щения,	было	интересно	и	весело.

Я	 никогда	 не	 учился	 ради	 оценок,	 
а	 впоследствии	 не	 делал	 диссертаций	
ради	 диссертаций.	 Красный	 диплом	
получил	на	пределе	возможного.	Коли-
чество	 четвёрок	 –	 ровно	 25%.	 Помню,	
даже	 специально	 сдал	 экзамен	 на	 бо- 
лее	низкую	оценку.	Тогда	нас	заставля-
ли	 при	 наличии	 одной	 четвёрки	 пере-
сдавать	 экзамен	 на	 отличную	 оценку.	
Так	 вот,	 чтобы	 не	 пересдавать	 экзамен	
по	 военной	 подготовке,	 я	 решил	 сдать	
на	 «четыре»	 экономику.	 Очень	 трудно	
было,	 зная	 предмет	 на	 отлично,	 нести	
такую	 ахинею,	 чтобы	 удержаться	 на	
четвёрке	 и	 не	 сорваться	 на	 тройку.	 Но	
удалось!	

Для	 меня	 было	 гораздо	 важнее	 про-
фессиональное	становление.	С	большим	
энтузиазмом	 я	 осваивал	 тему	 НИРС.	 
К	 окончанию	 пятого	 курса	 у	 меня	 был	
не	только	разработан,	но	и	собран,	и	уже	
работал	 квазичастотный	 тиристорный	
электропривод	 скребкового	 конвейера.	
Так	 что	 дипломная	 работа	 получилась	
сама	собой.	Так	же	сами	собой	получи-
лись	 затем	 кандидатская	 и	 докторская	
диссертации.	 Сначала	 были	 получены	
результаты,	а	потом	оформлены	в	квали-
фикационные	 диссертационные	 работы.	
Докторскую	 диссертацию	 я	 подготовил	
не	будучи	докторантом.

- Совсем скоро в ДонНТУ пройдет 
избрание ректора на выборной основе. 
Вы являетесь кандидатом на этот вы-
сокий пост. Какими будут Ваши пер-
вые шаги в этой должности? И что 
считаете главным?

-	Ну,	в	этой	должности,	как	исполня-
ющий	обязанности	ректора,	я	уже	рабо-
таю	 некоторое	 время.	 Поэтому	 первые	
шаги	уже	сделаны.	Главным	считаю	чёт-
кую	 координацию	 деятельности	 струк-
турных	 подразделений	 университета.	
Важно,	чтобы	создавались	и	поддержи-
вались	 условия,	 способствующие	 до-
стижению	 лучших	 показателей	 работы	
кафедр,	лабораторий,	факультетов,	дру-
гих	структурных	подразделений.	Важно	
поддерживать	 здоровый	 микроклимат	 
в	коллективах,	перспективные	начинания,	
ну	 и,	 конечно,	 исполнительскую	 дисци-
плину	как	студентов,	так	и	сотрудников.		

- Юбилей – это всегда большой 
праздник. Что пожелаете в его пред-
дверии коллективу ДонНТУ?

-	Мы	с	уверенностью	смотрим	в	 зав- 
трашний	 день.	 На	 нас	 лежит	 большая	
ответственность,	 и	 у	 нас	 впереди	 мно-
го	 непростой,	 но	 увлекательной	 работы.	
Всему	 коллективу	 университета	 (а	 это	
большая	 и	 дружная	 семья	 донецких	 по-
литехников)	 я	 хочу	 пожелать	 благопо-
лучия	 и	 творческих	 свершений.	 В	 пре- 
одолении	трудностей	мы	закалились,	мы	
стали	настоящими	бойцами,	гвардейцами	
трудового	фронта.	Нам	по	плечу	покорять	
высокие	вершины,	осваивать	новые	гори-
зонты	науки,	создавать	новые	технологии	
и	вести	за	собой,	приобщать	ко	всему	это-
му	 наших	 студентов,	 создавая	 мощный	
интеллектуальный	потенциал	Донбасса.

- Спасибо большое за интересное  
и содержательное интервью – и успе-
хов Вам во всем!

Беседовала О. ЗИМОГЛЯДОВА 

НИ ЕДИНОЙ ОШИБКИ!
В	 Донецке	 прошел	 Тотальный	 дик-

тант	–	ежегодная	образовательная	акция,	
призванная	привлечь	внимание	к	вопро-
сам	грамотности	и	развить	культуру	гра-
мотного	письма.	В	этом	году	в	нем	уча-
ствовали	 353	 жителя	 региона.	 В	 числе	
шести	победителей	 (пять	–	выпускники	
и	студенты	филологического	факультета	
ДонНУ)	 –	 доцент	 горно-геологического	
факультета	 В.А. Русанов.	 Поздравля-
ем	нашего	отличника,	не	сделавшего	ни	
единой	ошибки	в	этом	диктанте!	

МЫ ГОТОВЫ К ДАЛЬНЕЙШИМ СВЕРШЕНИЯМ
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В	 Санкт-Петербургском	
горном	университете	–	первом	
высшем	 техническом	 учеб-
ном	 заведении	 России	 –	 про- 
шел	Международный форум- 
конкурс «Проблемы недро-
пользования».	 В	 нём	 уча-
ствовали	 делегации	 55	 вузов	
и	 производственных	 пред-
приятий	 из	 17	 стран	 мира.	
Наиболее	 многочисленные	
делегации	 прибыли	 из	 Фе-
деративной	 Республики	 Гер-
мания	 (48	 человек),	 Польши	
(38),	 Донецкой	Народной	 Ре-
спублики	 (23),	Беларуси	 (16),	
Китайской	Народной	Респуб- 
лики	(11).	

Основная	 проблематика	
исследований	 касалась	 во-
просов	 повышения	 эффек-
тивности	 производств,	 мо-
дернизации	 оборудования,	
предназначенного	 для	 поис-
ка,	 разведки,	 освоения	 ме-
сторождений	 полезных	 ис-
копаемых,	 транспортировки	
или	 переработки	 сырья.	 Ор-
ганизаторы	конкурса,	а	также	
члены	 экспертного	 жюри	 –	 
руководители	 структурных	
подразделений	 крупнейших	
горнодобывающих	 и	 нефте-
газовых	 компаний	 –	 отмети-
ли	 весьма	 высокий	 научный	

и	технический	уровень	пред-
ставленных	 работ,	 готов-
ность	 большинства	 из	 них	 
к	внедрению	в	производство.	
Тем	 весомее	 результаты	 по-
бедителей,	 в	 числе	 которых	
и	 команды	 Донецкого	 на-
ционального	 технического	
университета	 (16	 человек)	
под	руководством	декана	гор-
ного	 факультета	 профессора	 
С.В. Борщевского,	 а	 также	
Республиканского	академиче-
ского	 научно-исследователь-
ского	 и	 проектно-конструк- 
торского	института	горной	гео- 
логии,	геомеханики,	геофизи- 
ки	 и	 маркшейдерского	 дела	
(РАНИМИ)	 в	 составе	 7	 че- 
ловек,	из	которых	4	–	выпуск-
ники	 ДонНТУ,	 под	 руковод-
ством	профессора	Н.Н. Гри-
щенкова.

Так,	 победитель	 секции	
«Комплексное	освоение	неф- 
тегазовых	 месторождений	 и	
транспортировка	 углеводо-
родного	сырья»	в	номинации	
«Лучший	 аспирант	 и	 моло-
дой	учёный»	(I	место)	М. По-
пова,	 горно-геологический	
факультет	 ДонНТУ,	 ознако-
мила	 коллег	 с	 разработкой	
алмазного	 породоразрушаю-
щего	 инструмента	 на	 основе	

синтетических	 монокристал-
лов	 для	 бурения	 геологораз-
ведочных	 скважин.	 Студент	
горного	 факультета	 Дон- 
НТУ	Д. Мозалевский	 в	 но- 
минации	 «Лучший	 студент»	
секции	 «Современные	 тех-
нологии	 обеспечения	 строи-
тельства	 зданий,	 сооружений	
и	 объектов	минерально-сырь- 
евого	 комплекса»	 (II	 место)	
рассказал	участникам	о	разра-
ботках	в	области	исследования	
фибронабрызгбетона	и	приме-
нения	 его	 в	 подземном	 стро-
ительстве.	 А	 студентка	 этого	
же	 факультета	 Р. Троицкая 
в	 номинации	 «Лучший	 сту-
дент»	секции	«Экономические	 

механизмы	 инновационного	
развития»	 (III	 место)	 ознако-
мила	 с	 механизмами	 реали-
зации	 угля	 для	 обеспечения	
устойчивого	 развития	 угледо-
бывающих	предприятий.

Выпускники	ДонНТУ,	ра- 
ботающие	 в	 РАНИМИ,	 –	 
Н. Дуброва, С. Стельмах	 и	 
Р. Ковнир	–	заняли	II	место.	
В	целом	представители	шко-
лы	ДонНТУ	завоевали	шесть	
призовых	мест!	Также	на	фо- 
руме	 были	 установлены	 кон- 
такты	с	участниками	из	Кана-
ды,	 Китая,	 России,	 Азербай- 
джана,	 Финляндии,	 Индоне-
зии,	Германии,	Австралии.	

С. БОРЩЕВСКИЙ,  
декан	ГФ,	профессор

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ОТЛИЧНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ КОМАНДЫ ДонНТУ

Научные	 связи	 ДонНТУ	 с	 Ульянов- 
ским	 государственным	 университетом	 
(УлГТУ,	Россия)	интенсивно	развивают-
ся	благодаря	Договору	о	сотрудничестве	
между	 этими	 вузами,	 заключённому	 
в	прошлом	году.	Один	из	его	пунктов	–	 
организация	 и	 проведение	 научных	
конференций.	 В	 этом	 направлении	 ак-
тивно	 работает	 кафедра	 «Программная	

инженерия»	 ДонНТУ	 и	 в	 частности	 её	
заведующий	доцент	О.И. Федяев,	кото-
рый	 выступил	на	 пленарном	 заседании	 
III	 Международной	 научно-практиче-
ской	 конференции	 «Электронное	 обу- 
чение	 в	 непрерывном	 образовании»	

(ЭОНО-2016)	 с	 научным	 докладом	
«Агентно-ориентированное	 проектиро- 
вание	 виртуальной	 кафедры	 универси-
тета».	 Доклад	 был	 представлен	 участ-
никам	конференции	в	форме	дистанци-
онного	 онлайн-выступления	 по	 Skype.	
Эта	 конференция	 проходила	 на	 базе	
Института	 дистанционного	 образо-
вания	 УлГТУ.	 ДонНТУ	 был	 включён	 
в	число	ее	партнёров,	а	доцент	О.И.	Фе-
дяев	–	в	члены	программного	комитета.	
При	обсуждении	его	доклада	проректор	 
по	 научной	 работе	 УлГТУ	 профессор	
Н.Г.	 Ярушкина	 отметила	 важность	 об-
мена	 научными	 результатами	 и	 выра- 
зила	надежду	на	продолжение	сотрудни-
чества	с	ДонНТУ.	А	вот	что	рассказыва-
ет	о	взаимном	партнерстве	Олег	Ивано-
вич:	

–	Сотрудничество	 между	 УлГТУ	 и	 
ДонНТУ	 имеет	 свою	 предысторию.	
Ещё	 в	 2001	 и	 2003	 гг.	 я	 и	 аспирант	 
С.	 Гладунов	 участвовали	 в	 Междуна-
родных	 научных	 конференциях	 «Проб- 
лемы	взаимодействия	человека	с	ЭВМ»,	

проводимых	УлГТУ.	В	2011	г.	за	участие	
в	 конференции	 «Информатика	 и	 вы-
числительная	техника»,	по	итогам	вы-
ставки	 программных	 продуктов,	 меня	 
и	 студента	 В.	 Рябченко	 наградили	 
дипломом	1-й	степени.	В	2015	г.	я	вмес- 
те	 с	 магистрантом	 В.	 Бакаленко	 вы-
ступил	 с	 докладом	 «Интеллектуаль- 
ный	 интерфейс	 для	 речевого	 ввода	 ис-
ходного	кода	программ»	на	ХI	Междуна-
родной	 научно-технической	 конферен- 
ции	 «Интерактивные	 системы:	 проб- 
лемы	 человеко-компьютерного	 взаимо-
действия».

В	ближайшей	перспективе	планиру- 
ется	 пригласить	 сотрудников	 факуль- 
тета	 информационных	 систем	 и	 тех- 
нологий	УлГТУ	принять	участие	в	орга-
низации	 и	 проведении	 на	 базе	 кафедры	
программной	инженерии	ДонНТУ	Меж-
дународной	 научно-практической	 кон-
ференции	 «Программная	 инженерия:	
методы	 и	 технологии	 разработки	 ин-
формационно-вычислительных	систем»	
(ПИИВС-2016).

КРЕПНУТ НАУЧНЫЕ СВЯЗИ

О.И. Федяев
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Л У Ч Ш И Е  И З  Л У Ч Ш И Х
НАУКА

В.А. Гольцов, 
завкафедрой	физики	ФМФ,	

д.т.н.,	профессор	

С.П. Еронько, 
завкафедрой	«Механическое	
оборудование	заводов	черной	 

металлургии»	ФИММ,	д.т.н.,	профессор	

А.Б. Бирюков, 
завкафедрой	«Техническая	 

теплофизика»	ФМФ,	д.т.н.,	профессор

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Г.С. Клягин, декан	ФТФ,	профессор
Е.В. Сидорова,	замдекана	ФТФ,	доцент	ФИММ

С.В. Борщевский, 
декан	горного	 
факультета,	
профессор

ПРОФКОМ СТУДЕНТОВ

М. Попова, аспирант	ГГФ Д. Мозалевский,	студент	ГФ,	гр.	Шу-15 Р. Троицкая,	студентка	ГФ,	гр.	УПГ-12

Инесса Ефремченко,	
ФКНТ,	гр.	ПКД-12	

Федор Гетьманенко,	
НТФ,	гр.	СПУн-14	

ТАЛАНТЫ ДонНТУ

Елизавета Алымова, Надежда Тростянецкая	–	
вокалистки	студклуба	(директор	–	Е.В.	Багза)
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Сборные	университета	по	настольному	теннису,	волейболу,	мини-футболу,	боксу,	плаванью	 
(тренеры	–	П.И. Навка, завкафедрой	физвоспитания	и	спорта;	И.А. Кононова, А.В. Муравьев, В.В. Наврос, В.А. Харьковский)

УЧЕБА И ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Александр Симоненко, 
ФКНТ,	гр.	ИУС-12	

СПОРТ

Александр Бондаренко, 
ФЭХТ,	гр.	ЭП-12	

Ксения Тимошенко, 
ФПБРЗИ,	гр.	РЭС-12	

Ольга Халецкая, 
ФМФ,	гр.	ЭНМм-15	

Владислав Данилов, 
ФТФ,	гр.	ЭСЭфм-15	

Елена Корягина, 
ФЭМ,	гр.	ЭПРм-15	

Дмитрий Федорец, 
НТФ,	гр.	КГПСн-12	

Александр Суков, 
ФКИТА,	гр.	СУАм-15		

Екатерина Пасько, 
ГФ,	гр.	УГП-12	

Юрий Понамарёв, 
ФТБ,	гр.	ГЗ-15в	

Юлия Болтенко, 
ГГФ,	гр.	ИГ-12	

Даниил Лазаревич, 
ЭтФ,	гр.	ЭСЭ-12

Кристина Моисеенко, 
ФИММ,	гр.	МСС-13	
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В	ДонНТУ	 активно	 развивается	 наука.	 Только	 в	 апреле-
первой	 половине	 мая	 прошел	 целый	 ряд	 международных,	
региональных	 и	 внутривузовских	 научных	 мероприятий,	 в	
числе	которых:

-	 международная	конференция	«Современные	техноло-
гии	 обогащения	 и	 комплексной	 переработки	 минеральных	
ресурсов»;

-	 международная	 научно-практическая	 конференция	
«Управление	бизнес-процессами:	теория	и	практика»;

-	 региональные	 студенческие	 олимпиады	 по	 специаль-
ностям	 «Технология	 транспортных	 процессов»,	 «Автомо-
бильный	транспорт»,	«Автомобильные	дороги»	и	«Органи-
зация	перевозок	и	управления	на	транспорте»;

-	 региональная	 научно-практическая	 конференция	

«Графика.	Вчера,	сегодня,	завтра»;
-	 студенческая	научно-практическая	конференция	«Ма-

териаловедение	XXI	века:	поиск	молодых»;
-	 вузовские	олимпиады	по	компьютерной	графике	и	гео-

метрическому	моделированию	на	ПЭВМ;
-	 студенческая	научно-техническая	конференция	«Буре-

ние»;
-	 студенческая	олимпиада	по	дисциплине	«Инженерная	

и	компьютерная	графика»;	
-	 студенческая	олимпиада	по	управлению	качеством;
-	 научная	 конференция	 преподавателей,	 аспирантов	 и	

студентов	«Донбасс:	история,	уроки,	перспективы».
-	 олимпиада	 по	 электроизмерительной	 технике	 и	 элек-

трическим	машинам.	

ЗНАНИЕ - СИЛА

НАУКА НА ФЭМ

Под	 таким	 названием	 на	 кафедре	
«Управление	 бизнесом	 и	 персоналом»	
факультета	 экономики	 и	 менеджмен-
та	 ДонНТУ	 под	 руководством	 ее	 за-
ведующей	 И.А.	 Кондауровой	 прошла	
ежегодная	 II	 Международная	 науч-
но-практическая	 конференция.	 Пле-
нарное	 заседание	 открыла	 декан	ФЭМ	 
В.В.	Жильченкова.	

В	работе	конференции	приняли	уча-
стие	ученые,	аспиранты	и	студенты	из	
научных	 и	 образовательных	 организа-
ций	 региона,	 а	 также	 из	 других	 стран	
мира,	 в	 том	 числе	 России,	 Болгарии,	
Беларуси.

Обширная	 география	 ее	 участни-
ков	 подчеркивает	 актуальность	 пред-

ложенной	тематики	и	интерес	к	подоб-
ного	 рода	 мероприятиям	 не	 только	 на	
региональном	уровне,	но	и	со	стороны	
международного	сообщества.

Итогом	конференции	явились	сфор-
мулированные	 докладчиками,	 участ-
никами	 и	 слушателями	 в	 ходе	 живой	
дискуссии	 предложения	 и	 рекоменда-
ции	по	возможным	перспективам	и	на-
правлениям	развития	в	сфере	управле-
ния	бизнес-процессами	в	современных	
условиях	хозяйствования,	 в	 т.ч.	управ-
лению	 персоналом	 и	 формированию	
социально-трудовых	отношений.	

Участники	 были	 награждены	 гра-
мотами	 за	 занятые	 1-3	места,	 а	 также	
за	победы	в	различных	номинациях.

По	 результатам	 работы	 конфе- 
ренции	в	ближайшее	время	будет	под-
готовлен	 и	 издан	 сборник	 материа- 
лов.

Выражаем	огромную	благодарность	
всем	 участникам	 этого	 мероприятия	 
и	ждем	новых	встреч!

«УПРАВЛЕНИЕ БИЗНЕС-ПРОЦЕССАМИ:  
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА»

В	рамках	проведения	II	этапа	Республиканской	олимпи-
ады	ДНР	 студенты	 кафедры	 «Управление	 бизнесом	 и	 пер-
соналом»	 факультета	 экономики	 и	 менеджмента	 ДонНТУ	
заняли	призовые	места	по	направлению	подготовки	«Управ-
ление	персоналом	и	экономика	труда».

Призерами стали сту-
денты группы УПЭТ-12:

I место – Юлия Во-
плюшкина 

II место – Ксения Ки-
рьянова 

III место – Татьяна 
Шурыгина.

Алина Митасова 
(УПЭТ-12)	 заняла	 IV	 ме-
сто	и	получила	грамоту	«За	
лучшую	 теоретическую	
подготовку»,	 а	 Наталья 
Демченко (УПЭТм-15)	 –	
сертификат	участника.	

Олимпиада	по	 этому	направлению	проводилась	на	базе	
Донецкого	 национального	 университета.	 Жюри	 возглави-
ла	завкафедрой	управления	персоналом	и	экономики	труда	
ДонНУ	профессор,	д.э.н.	Н.Д.	Лукьянченко.	ДонНТУ	в	жюри	
представляла	завкафедрой	«Управление	бизнесом	и	персона-
лом»	И.А.	Кондаурова.

Республиканская	олимпиада	–	показатель	того,	как	важны	
знания	в	 современном	мире.	Это	 социально	 значимый	про-
ект,	мотивирующий	талантливую	молодежь,	а	то,	что	такое	
направление	 было	 представлено	 на	 ней,	 свидетельствует	 о	
потребности	региона	в	высококлассных	и	практико-ориенти-
рованных	специалистах	по	управлению	персоналом.	

От	души	поздравляем	наших	победителей	и	желаем	даль-
нейших	 успехов	 в	 учебе	 и	 профессиональном	 росте!	 Мы	
гордимся	 глубокими	 познаниями	 наших	 студентов,	 их	 не-
заурядными	интеллектуальными	способностями	и	умением	
справляться	даже	с	самыми	сложными	задачами.

Так	держать,	ребята!

Материалы подготовила М. ЗОРИНА, доцент

ТАК ДЕРЖАТЬ, РЕБЯТА!

Слева направо: И.А. Кондаурова и В.В. Жильченкова 

Слева направо:  
Ю. Воплюшкина, К. Кирьянова,  
И.А. Кондаурова и А. Митасова 
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23	 мая,	 в	 преддверии	 юбилея	 Дон- 
НТУ,	профессор	кафедры	«Техническая	
теплофизика»	 ФМФ	 Ю.Л. Курбатов  
отметил	 свое	 80-летие.	 В	 нашем	 уни-
верситете	Юрий	Леонидович	 работает	
уже	более	40	лет.

Обладая	острым	умом,	высокой	са-
моорганизацией	 и	 культурой,	 профес-
сор	 Курбатов	 всегда	 на	 высочайшем	
уровне	обучает	студентов	специально-
сти.	 Его	 лекции	 отличаются	 логикой,	
четкостью	изложения	и	широчайшими	
знаниями	предмета.	Юрий	Леонидович	
подготовил	3	кандидата	наук,	13	маги-
стров	и	более	210	специалистов.

Сфера	 его	 научных	 интересов	 раз-
нообразна.	В	качестве	основных	дости-
жений	можно	выделить	следующие:

•	 Впервые	 в	 мировой	 практике	
разработаны	 и	 осуществлены	 спосо-
бы:	 экспериментального	 измерения	
температур	 стальной	 полосы	 в	 роли-
ковой	термической	печи	большой	про-
тяженности	(113	м,	завод	«Азовсталь»)	
с	 размещением	 вторичного	 прибора	 
в	термостате	внутри	печи;	непрерывно-
го	измерения	температур	садки	нестан-
дартной	формы		проходной	туннельной	
печи	 с	 длительным	 технологическим	
циклом	 (до	 3	 суток,	 Донецкий	 метал-
лургический	завод).

•	 Спроектировано	 и	 испытано	 ус- 
тройство	 для	 подогрева	 до	 точки	 росы	
аглошихты	перед	зажигательным	горном	
(Алчевский	металлургический	завод).

•	 Разработана,	 спроектирована	 и	
внедрена	 система	 использования	 вто-
ричных	энергоресурсов		на	Ставрополь-
ском	заводе	технического	углерода.

•	 Разработана	сопряженная	зональ-
ная	математическая	модель	для	камер-
ной	печи	с	несимметричным	подводом	
топлива	и	отводом	дымовых	газов,	по-
зволяющая	 регулировать	 импульсный	
режим	 отопления	 (нагревательные	 ко-
лодцы	«Истил»).

•	 Разработаны	 теплотехнические	
основы	вращающегося	кристаллизатора	 

в	 системе	 непрерывной	 разливки	 ме-
талла	с	получением	заготовок	с	разме-
рами,	близкими	к	конечным.

•	 Разработаны	 математические	 мо- 
дели	 и	 созданы	 средства	 измерения	
температур	 при	 ускоренном	 охлажде-
нии	 металла	 в	 технологии	 регулируе-
мой	прокатки.

•	 Произведен	 анализ	 особеннос- 
тей	 теплообмена	 в	 доменной	 печи	
при	вдувании	пылеугольного	топлива	
(ПУТ).

Ю.Л.	 Курбатов	 является	 автором	 
12	 монографий,	 учебников	 и	 учебных	
пособий,	 20	 изобретений	 (авторских	
свидетельств	и	патентов),	около	300	пуб- 
ликаций	в	научных	журналах	и	сборни-
ках.	По	тематике	теплообмена	при	вду-
вании	ПУТ	в	2015	г.	он	был	приглашен	
для	участия	в	Международных	конфе-
ренциях	в	г.	Атланта	(США),	г.	Ксиане	
(Китай),	 а	 также	 в	 конкурсе	 всемирно	
известных	 ученых	 и	 исследователей	
Eni	(г.Милан,	Италия).

Мы	искренне	поздравляем	юбиляра,	
желаем	мира,	крепкого	здоровья,	благо-
получия,	а	также	оставаться	в	авангар-
де	научных	деятелей	и	блестящих	педа-
гогов	нашего	вуза!

Сотрудники кафедры 
и физико-металлургического  

факультета 

ВСЕГДА В АВАНГАРДЕ!

На	 кафедре	 русского	 и	 украинского	
языков	прошла	традиционная	внутриву-
зовская	 олимпиада	 по	 русскому	 языку.	 
В	этот	раз	она	была	посвящена	ее	45-лет-
нему	юбилею	и	95-летию	университета.	

Олимпиада	 проходила	 в	 два	 этапа.	 На	 первом	 участни-
ки	выполняли	компьютерные	тесты	на	знание	базовых	ком-
петенций	 по	 русскому	 языку.	 На	 втором	 необходимо	 было	
подготовить	устное	выступление	по	заранее	предложенным	
жюри	темам:	

-	 «Мой	факультет	–	мое	будущее».
-	 «Мое	Отечество».
-	 «Моя	Родина	–	мой	город».
-	 «Учиться	в	нашем	университете	–	семейная	традиция».
-	 «В	чем	я	вижу	свое	призвание?».
-	 «Листая	страницы	истории	университета».
-	 «Дорога	длиною	в	95	лет».
-	 «История	ДонНТУ.	Знаменитые	люди,	которые	учились	

в	нем».
В	олимпиаде	участвовали	40	второкурсников	разных	фа-

культетов	нашего	университета.	
Во	 второй	 тур	прошли	 только	 те	 студенты,	 которые	на-

брали	за	выполнение	компьютерных	тестов	80	и	более	бал-
лов.	Между	финалистами	развернулась	главная	борьба	за	по-
беду	на	устных	выступлениях	по	предложенной	тематике.	

По результатам двух этапов в общем зачете олимпиа-
ды на первое место вышла Диана Назарова (гр. ЗК-14, на-
учный руководитель ст. преподаватель Н.И. Кульбида). 
Второе место – у Ирины Мухаевой (гр. ЗК-14, научный 
руководитель ст. преподаватель Н.И. Кульбида). При	этом	 
за	 устное	 выступление	 (второй	 этап)	 Ирина	 набрала	 наи-
высший	балл	(96)	и	немного	не	дотянула	до	призового	места	 
на	 этапе	 компьютерного	 тестирования	 (первый	 этап),	 где	

она	дала	более	80%	правильных	ответов	на	вопросы	тестов.	 
Третье место заняла студентка группы ИУС-14а София 
Ворона (научный руководитель доцент Т.А. Мачай). 

Все	призеры	и	участники	олимпиады	были	награждены	
сертификатами	и	дипломами.

Анализ	ее	результатов	показал,	с	каким	огромным	жела-
нием	студенты	технических	специальностей	нашего	универ-
ситета	 выполняли	 компьютерные	 тесты	по	 русскому	 языку	 
и	готовили	устные	выступления.	По	мнению	участников,	вы-
полнение	тестов	по	русскому	языку	заострило	их	внимание	
на	пробелах	по	изучаемой	дисциплине.	

А. АЛЕКСАНДРОВИЧ,  
ст.	лаборант	кафедры	русского	и	украинского	языков

ПОЛИТЕХНИКИ СОСТЯЗАЛИСЬ  
В ЗНАНИИ РУССКОГО ЯЗЫКА

ДВОЙНЫЕ ЮБИЛЕИ

Победители олимпиады
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К 95-летию ДонНТУ

Восьмое десятилетие 
(1991-2001 гг.)

Чествование	70-летнего	юбилея	ДПИ	
в	 1991	 г.	 проходило	 в	 очень	 сложной	
общеполитической	и	экономической	об-
становке.	Своеобразным	подарком	стало	
известие	о	том,	что	он	принят	в	Ассоциа-
цию	инженерных	вузов	СССР.	

Из интервью ректора А.А. Минаева:
«Результаты работы института 

за 70 лет убедительно говорят сами 
за себя – 80 тысяч выпускников, среди 
которых 27 Героев Социалистического 
Труда, 280 д.т.н., много крупных орга-
низаторов производства. В Донбассе 
нет предприятия, на котором не тру-
дятся выпускники ДПИ». 

В	музее	истории	вуза	к	юбилею	была	
открыта	выставка	«ДПИ	в	лицах	и	фак-
тах»,	 которую	 в	 рамках	 своего	 визита	
посетил	С.	Хрущев,	 сын	Н.С.	Хрущева,	
отметивший	 значительные	 успехи	 ин-
ститута	за	годы	его	существования.

Как	 известно,	 в	 начале	 90-х	 годов	
в	 обществе	 произошли	 радикальные	
изменения:	 распался	 СССР,	 из	 быв-
ших	союзных	республик	образовались	
новые	 государства,	 начался	 переход	 
к	рыночной	экономике,	формирование	
многопартийной	 системы.	 В	 августе	
1991	г.	была	провозглашена	независи-
мость	Украины.	

В	 начале	 90-х	 очень	 остро	 стоял	
вопрос	 финансирования	 вуза	 из	 гос-
бюджета.	В	течение	нескольких	лет	он	
получал	 средства	 только	 на	 выплату	
стипендий	и	зарплаты,	и	то	не	в	срок.	
Все	остальные	вопросы	жизнеобеспе-
чения	вуза	приходилось	решать	самосто-
ятельно	 за	 счет	 обучения	 иностранных	
студентов,	 прибыли	 от	 хозрасчетной	
деятельности,	 аренды	 и	 спонсорских	
поступлений.	 Часто	 спонсорами	 высту-
пали	 выпускники	 вуза,	 благодаря	 чему	
удалось	более	чем	в	три	раза	увеличить	
количество	компьютеров,	внедрить	ком-
пьютерные	обучающие	системы,	создать	
ряд	новых	лабораторий	и	центров.

Из интервью ректора А.А. Минаева:
«Оснащению вуза современной вы-

числительной техникой и новейшим 
лабораторным оборудованием способ-
ствует международное сотрудниче-
ство, которое мы осуществляем с 15 
зарубежными университетами, многи-
ми фирмами и организациями. Целый 
дисплейный класс передал нашему фа-
культету экономики и менеджмента 
Уртрехтский институт (Голландия); 
современные компьютерные системы 
и программное обеспечение поставила 

фирма «Сименс»; французская финан-
совая группа «Шнайдер» передала ла-
бораторное оборудование».

Важным	событием	в	жизни	вуза	стала	
аккредитация	и	присвоение	ему	статуса	
университета	 (Донецкий	 государствен-
ный	технический	университет)	в	1993	г.	
Это	дало	возможность	уже	в	следующем	
учебном	 году	 открыть	 15	 новых	 специ-
альностей,	 новые	 кафедры	 гуманитар-
ного	 профиля,	 получения	 студентами	
смежных	специальностей.	Вуз	отошел	от	
подготовки	специалистов	узкого	профи-
ля.	Учебные	планы	были	построены	так,	
чтобы	студенты	могли	приобретать	 глу-
бокие	 знания	 по	 социально-гуманитар-
ным,	 общенаучным,	 общеинженерным	
и	 специальным	 дисциплинам.	 Был	 вне-
дрен	ряд	нововведений:	отменено	плано-
вое	распределение	выпускников;	устная	
сдача	 экзаменов	 заменена	 на	 письмен-
ную;	учебный	процесс	переведен	на	пя-
тидневную	рабочую	неделю.

Изменилась	 структура	 вуза.	 Универ-
ситет	 включал	 три	института	–	 горный,	
автомобильно-дорожный	и	международ-
ного	 сотрудничества,	 и	 16	 факультетов.	 
В	 связи	 с	 изменением	 перечня	 направ-
лений	подготовки	специалистов	измени-
лись	названия	факультетов.

В	1999	г.	на	базе	кафедры	военной	под-
готовки	был	создан	факультет	специаль-
ной	подготовки.	В	1990	-	начале	2000-х	гг.	 
значительно	 расширились	 международ- 
ные	 связи.	 С	 целью	 укрепления	 плодо- 
творного	сотрудничества	с	учебными	за-
ведениями	 зарубежных	 стран	 в	 1995	 г.	 
было	 создано	 новое	 структурное	 под-
разделение	 –	 Институт	 международно-
го	 сотрудничества,	 который	 возглавил	
проректор	 по	 международным	 связям	 
И.П.	 Навка.	 Его	 программной	 целью	
была	 интеграция	 ДонНТУ	 в	 между-
народную	 систему	 университетского	
технического	 образования.	 Она	 реали-
зовывалась	 по	 следующим	 направле-
ниям:	 установление	 деловых	 контактов	 

с	 ведущими	 университетами	 и	 универ-
ситетскими	центрами	 за	 границей;	 про-
ведение	 вместе	 с	 ними	 исследований	 
в	 области	 науки,	 техники,	 образования;	
проведение	и	участие	в	международных	
конференциях,	симпозиумах,	семинарах,	
конгрессах,	выставках;	обучение	студен-
тов	с	полным	или	частичным	преподава-
нием	дисциплин	на	иностранных	языках	
по	учебным	планам	и	программам,	кото-
рые	максимально	отвечали	требованиям	
университетов	 зарубежных	 стран;	 углу-
бленное	 изучение	 иностранных	 языков	
и	включенное	обучение	студентов	в	уни-
верситетах	европейских	стран;	подготов-
ка	специалистов	для	зарубежных	стран.

Из интервью профессора А.Я. Ано-
приенко:

«Научное сотрудничество сущест- 
венно интенсифицировалось. Это вы-
разилось в разработке совместных  
научных проектов и регулярном обме-
не визитами научных сотрудников, а с 
1994 г. – и студентов. Сделаны важные 
шаги в укреплении международного 
научного авторитета ДонГТУ. Особо 
следует отметить успешную презен-
тацию результатов совместных ис-

следований ДонГТУ и Штутгарт-
ского университета на Европейском 
конгрессе по компьютерному моде-
лированию в Вене в 1995 г.».

Довольно	интересную	работу	по	ук- 
реплению	международных	связей	про-
водила	кафедра	физики.	Ее	заведующий	
проф.	 В.А.	 Гольцов,	 ученый	 с	 миро-
вым	именем	в	области	физики	металла	 
и	материаловедения,	руководитель	на-
учной	школы	взаимодействия	водорода	
с	благородными	и	редчайшими	метал-
лами,	наладил	крепкие	научные	связи	 

с	 аналогичными	школами	и	коллектива-
ми	из	США,	Великобритании,	Франции,	
Японии,	Китая,	Польши.	В	1995	г.	на	ба- 
зе	 ДонГТУ	 проходила	 первая	 между- 
народная	 конференция	 «Водородная	 об-
работка	 материалов»,	 в	 которой	 приня-
ли	 участие,	 кроме	 представителей	 СНГ,	 
зарубежные	 специалисты	 из	 восьми	
стран	 мира.	 В	 сентябре	 1997	 г.	 в	 Дон- 
ГТУ	 была	 проведена	 ІІ	Международная	
конференция	«Благородные	и	редчайшие	
металлы»,	в	которой	участвовали	220	спе-
циалистов.	В	ДонГТУ	впервые	в	Украине	
были	 созданы	 немецкий,	 английский,	
французский	 и	 польский	 технические	
факультеты,	 где	 осуществлялась	 под-
готовка	 специалистов	 разного	 профиля	 
на	 соответствующих	 языках.	 Правиль-
ность	 такого	 нововведения	 была	 под-
тверждена	временем	и	оценена	вручени-
ем	в	2011	г.	Госпремии	Украины	в	области	
образования	А.А.	Минаеву,	 А.А.	 Троян-
скому,	 И.П.	 Навке,	 В.И.	 Калашникову,	
Г.С.	Клягину	и	А.Ю.	Макееву.

ПЕРЕЛИСТАЕМ СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ ВУЗА…

Лауреаты Госпремии Украины. Слева направо: А.Ю. Макеев, 
В.И. Калашников, А.А. Минаев, Г.С. Клягин, И.П. Навка
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В	научной	деятельности	университе-
та	 в	 эти	 годы	 основное	 внимание	 было	
сконцентрировано	на	 сбережении	 сфор-
мированных	 (на	 тот	 момент	 более	 30)	
научных	школ.	Только	за	период	с	1991	
по	 1996	 г.	 научные	 разработки	 ученых	
университета	 были	 удостоены	 прави-
тельственных	 наград:	 Премии	 Совета	
Министров	СССР	(1991г.)	и	двух	Госпре-
мий	(1993	и	1995	гг.).	Лауреатом	Госпре-
мии	Украины	в	области	науки	и	техники	
в	1995	г.	стал	декан	ГГФ,	доктор	геоло-
го-минералогических	 наук,	 профессор	 
А.М.	Брижанев	за	очень	актуальную	для	
Донбасса	работу,	связанную	с	разработ-
кой	 научных	 основ,	 технологий	 и	 про-
мышленного	использования	метана	угле-
газовых	месторождений.

Учитывая	 значительный	 вклад	 в	 на-
уку,	 профессорам	Н.Г.	 Бойко,	 А.А.	Ми-
наеву,	В.В.	Паку	были	присвоены	звания	
«Заслуженный	деятель	науки	и	 техники	
Украины».	

Признание	 заслуг	 ученых	 нашего	
вуза	происходило	и	на	мировом	уровне.	
Так,	 международный	 библиографиче-
ский	 центр	 Кембриджа	 (Англия)	 при-
судил	 звание	 «Человек	 года»	 профессо-
рам	 кафедры	 «Разведка	 месторождений	 
полезных	 ископаемых»	 Б.С.	 Панову,	 
И.Л.	 Никольскому	 и	 В.А.	 Корчемагину.	
Ректор	А.А.	Минаев	был	удостоен	боль-
шой	 золотой	медали	 им.	А.	Эйнштейна	
Международной	 Академии	 наук,	 инду-
стрии,	образования	и	искусства	 (США).	
Проф.	М.П.	 Зборщик	 в	 1998	 г.	 получил	
памятную	 медаль	 Русской	 Академии	
естественных	наук	«Автор	научного	от-
крытия».	 В	 2000	 г.	 на	 Всемирной	 кон-
ференции	в	Пекине	проф.	В.А.	Гольцов	
был	 награжден	 премией	 им.	 Рудольфа	
Эррена	Международной	Ассоциации	по	
водородной	 энергетике	 «За	 выдающий-
ся	вклад	в	развитие	водородной	энерге-
тики	 и	 водородной	 обработки	 матери-
алов	 в	 особенности»,	 и	 в	 этом	 же	 году	
Международная	 инженерная	 академия	
присвоила	ему	почетное	звание	«Выдаю-
щийся	инженер	ХХ	века».	На	междуна-
родной	конференции	«Геотехника-2000»	
в	Силезском	политехническом	институте	
(Польша)	проф.	К.Ф.	Сапицкому	вручена	
Почетная	грамота	Силезской	политехни-
ки.	Доценту	 кафедры	 «Физическое	 вос-
питание	и	спорт»	Я.Р.	Розенфельду	было	
присуждено	 звание	 судьи	 международ-
ной	категории	по	тяжелой	атлетике.

В	 ДонГТУ	 продолжала	 успешно	
функционировать	 система	 НИРС.	 Сту-
денты	успешно	отстаивали	честь	вуза	на	
разнообразных	молодежных	научных	фо-
румах.	Так,	по	результатам	НИРС	в	1999	г.	 
ДонГТУ	 занял	 1	 место	 среди	 техниче-
ских	 вузов	 Украины,	 завоевав	 на	 Все- 
украинских	олимпиадах	22	награды.	Вуз	
был	 также	 награжден	 Почетной	 грамо-
той	Министерства	образования	Украины	 

«За	 значительную	организационную	ра- 
боту	 по	 проведению	 Всеукраинских	
студенческих	олимпиад».	На	IV	Между-
народном	 конгрессе	 по	 инженерному	
образованию,	в	котором	были	представ-
лены	вузы	58	 стран	мира,	ДонГТУ	был	
отмечен	бронзовой	наградой	за	развитие	
творческих	способностей	студентов.

В	 целом	 значительно	 улучшились	
рейтинги	 университета.	 ДонГТУ	 вошел	
в	Ассоциацию	технических	 вузов	Укра-
ины,	 а	 ректор	А.А.	Минаев	 был	избран	
ее	зампредседателя.	Наш	вуз	также	был	
принят	в	Ассоциацию	европейских	уни-
верситетов,	 объединяющую	 527	 вузов	
из	 41	 страны	 мира.	 Признанием	 заслуг	
ДонГТУ	 стало	 присуждение	 ему	 Меж-
дународным	 центром	 по	 инженерному	
образованию	ЮНЕСКО	 серебряной	ме-
дали	 за	 вклад	 профессорско-преподава-
тельского	 состава	 в	 развитие	 мирового	
инженерного	образования.	

Значительным	событием	этого	десяти- 
летия	 стало	 празднование	 75-летне-
го	 юбилея	 ДИИ-ДПИ-ДонГТУ.	 К	 этой	
дате	были	подготовлены	и	изданы	книги	 
по	 истории	 вуза,	 воспоминания	 ветера-
нов,	 снят	 видеофильм.	 На	 торжествен-
ном	 собрании,	 проходившем	 в	 недавно	
введенном	в	эксплуатацию	актовом	зале	
9-го	 учебного	 корпуса,	 студенты	 с	 гор-
достью	 пели	 написанный	 к	 этой	 дате	
марш	ДонГТУ	(автор	слов	–	доцент	ХТФ	 
В.	Семыкин,	автор	музыки	–	А.	Донцов,	
доцент	консерватории).

В	 составе	 почетных	 гостей	 торже-
ства	 присутствовали	 делегации	 из	 10	
стран	мира:	Австралии,	Англии,	США,	
Китая,	 Германии,	 Голландии,	 Польши,	
Болгарии,	 Чехии	 и	 Словакии.	 Куль-
минацией	 юбилейных	 мероприятий	
стала	 презентация	 картины	 «История	
ДонНТУ».	 Картина,	 расположенная	 в	
9	 учебном	 корпусе,	 стала	 началом	 но-
вой	 экспозиции	музея	истории	универ-
ситета.	 Значительная	 площадь	 музея	
позволила	 проводить	 здесь	 встречи	
выпускников,	 ветеранов	 войны	 и	 тру-
да,	 поэтические	 вечера,	 чествования	
юбилеев	 факультетов,	 кафедр,	 выда-
ющихся	 ученых	 вуза,	 разнообразные	
выставки.	 Первой	 такой	 стала	 выстав-
ка	харьковских	художников	Б.	и	Н.	Чу- 
риловых	«Миниатюра	на	бересте».	

Жизнь	 ДонГТУ	 не	 ограничивалась	
обучением	и	научной	работой.	Несмотря	
на	 нестабильную	 политическую	 ситуа-
цию,	 сложное	 финансовое	 положение,	
студенты	 продолжали	 принимать	 уча-
стие	в	СТЭМе,	КВН,	танцевальных	кол-
лективах.	 Вуз	 всегда	 славился	 своими	
КВНовскими	традициями.	Еще	в	1989	г.	
команда	КВН	ДПИ	во	главе	с	харизма-
тичным	капитаном	С.	Сивохо	появилась	
на	телеэкранах	и	сразу	же	завоевала	сим-
патию	и	любовь	телезрителей.	В	1993	г.	
состоялось	 объединение	 команд	 КВН	
ДПИ,	 Уральского	 политехнического	
института,	 а	 также	его	авторской	груп-
пы	 в	 первую	 сборную	 –	 «Дрим	 Тим»,	
которая	более	чем	наполовину	состояла	 
из	студентов	и	выпускников	ДПИ.	Поз-
же	в	вузе	образовались	несколько	КВН- 
овских	 команд,	 многие	 из	 них	 были	
финалистами	 различных	 фестивалей.	
В	 1999	 г.	 на	Одесском	фестивале	КВН	
сборная	 команда	ДонГТУ	 заняла	 1	ме-
сто	среди	67	команд	Украины.

Отличились	 талантливые	 студенты	
университета	и	на	международной	аре-
не.	Так,	актеры	созданного	на	ФТФ	те-
атра	«Альянс	Франсез»,	принимая	уча-
стие	 во	 II	 Международном	 фестивале	
франкофонных	 театров,	 заняли	 первое	
место.

В	1994	г.	в	культурно-просветитель-
ской	жизни	ДонГТУ	возникла	новая	ор-
ганизационная	структура	–	«Клуб	семи».	
Инициаторами	и	творцами	его	были	ве-
дущие	 ученые	 и	 преподаватели	 вуза	 –	 
В.В.	Пак,	В.М.	Клименко,	И.Л.	Николь-
ский,	 К.Ф.	 Сапицкий,	 Г.Г.	 Левченко,	 
В.Д.	Атаманов,	И.Ю.	Мачикина.	Задача-
ми	этого	клуба	интеллектуальной	элиты	
университета	была	просветительская	ра-
бота,	пропаганда	идей	гуманизма,	интел-
лигентности.	

Продолжали	 радовать	 наши	 спорт- 
смены.	В	1995	г.	студент	ФМФ	А.	Глады-
шев	 стал	 серебряным	 призером	 чемпи-
оната	 Европы	 по	 тяжелой	 атлетике.	 На	
чемпионате	 мира	 по	 силовому	 троебо-
рью	 ассистент	 кафедры	 физвоспитания	
И.	 Закиров	 завоевал	 золотую	 медаль,	 а	
на	 чемпионате	 мира	 по	 пауэрлифтингу	
к	 своим	наградам	он	добавил	 еще	одну	
серебряную	 и	 две	 бронзовые	 медали.	
Студентка	 Е.	 Чебаненко	 в	 чемпионате	
мира	 по	 акробатике	 заняла	 второе	 ме-
сто.	 Студенты	 ДонГТУ	 выходили	 по-
бедителями	и	на	региональном	уровне.	
На	областных	универсиадах,	в	которых	
участвовали	 сборные	 вузов	 области,	 
команда	ДонГТУ	 традиционно	 занима-
ла	призовые	места.	

 
Л. КОВАЛЕВА,  

директор	музея	истории	ДонНТУ

Стиль и орфография авторов  
воспоминаний переданы без изменений.

Презентация картины  
"История ДонНТУ"
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В	 преддверии	 71-й	 годовщины	 Великой	
Победы	в	ДонНТУ	состоялся	торжественный 
митинг	 возле	 памятника	 преподавателям,	
студентам	 и	 сотрудникам	 ДПИ,	 погибшим	 
в	годы	Великой	Отечественной	войны.	Про-
ректор,	 директор	 Института	 гражданской	
защиты	 Донбасса	 (ИГЗД)	 П.В.	 Стефанен-
ко,	 открывая	 мероприятие,	 подчеркнул,	 что	
главное	 для	 нынешнего	 поколения	 –	 быть	
достойными	 подвига,	 который	 совершили	
наши	деды	и	прадеды,	победив	фашистских	
захватчиков.	 Со	 словами	 благодарности	 

к	 присутствующим	 на	 митинге	 ветеранам	
войны	 обратились	 председатель	 профкома	
работников	 С.А.	 Селивра	 и	 студент	 ИГЗД	 
С.	Самохин.	С.Н.	Бабарыка,	председатель	Со-
юза	ветеранов	войны	и	труда	ДонНТУ,	зачитал	
приказ	 ректора	 о	 выдаче	 материальной	 по-
мощи	ветеранам.	В	 завершение	мероприятия	
участники	 митинга	 возложили	 к	 монументу	
цветы,	почтив	память	героев,	отдавших	свои	
жизни	за	победу	над	врагом.	

Также	 для	 ветеранов	 и	 сотрудников	
ДонНТУ	 в	 Большом	 наклонном	 зале	 3-го	
учебного	 корпуса	 силами	 Студенческого	
центра	культуры	(директор	Е.В.	Базга)	был	
организован	 праздничный концерт.	 Со	
сцены	 звучали	 стихи	и	фронтовые	письма,	
песни	 о	 минувшей	 войне	 и	 призывы	 оста-
новить	 нынешнюю,	 стремительные	 сол-
датские	 пляски	 сменялись	 трогательным	
вальсом.	 Поздравили	 ветеранов	 и	 совсем	
юные	 таланты	 –	 танцевальный	 коллектив	
«Пролисочек»	 и	 вокалистка	Ж.	 Коваленко.	
Завершился	концерт	песней	«День	Победы»,	
которую	зрители	прослушали	стоя.	

В ЧЕСТЬ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА МОЛОДЕЖЬ 
О ВОЙНЕ

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Сотрудники	 на-
учно-технической	
библиотеки	 (НТБ)	 
к	этому	великому	дню	подго-
товили	открытые	просмотры	
литературы,	 акции,	 викто-
рины,	 презентации,	 встречи	 
с	 поэтами,	 бардами	 и	 мно- 
гое	 другое.	Репортаж-обзор  
«И снова май…»,	 который	
прошел	в	3	учебном	корпусе	
ДонНТУ,	 еще	 раз	 напомнил	
нам	о	событиях	1941-45	гг.	В	
своем	 докладе	 «Оружие	 по-
беды»	 доцент	 В.В. Паслен 
подробно	рассказал	о	«Катю-
ше»	–	 бесствольной	 системе	
полевой	реактивной	артилле-
рии,	 активно	 применявшей-
ся	 Вооружёнными	 Силами	
СССР	во	время	Второй	миро-
вой	 войны	и	 поделился	 впе-

чатлениями	 от	 совместного	
посещения	 с	 профессором	
А.Я.	 Аноприенко	 и	 россий-
ским	 историком	 А.В.	 Глуш- 
ко	 мемориального	 комплек-
са	 Саур-Могила,	 разрушен-
ного	 в	 ходе	 боев	 2014	 г.	 Он	
также	 показал	 фотографии,	
на	 которых	 запечатлены	 тя-
желейшие	 последствия	 об-
стрелов	 в	 районе	 памятника	
и	окрестных	селах.

А.Я. Аноприен- 
ко	 в	 докладе	 «И	
снова	 май…»	 рас-

сказал	 о	 Великой	 Отече-
ственной	 войне,	 сделал	 ак-
цент	 на	 военных	 событиях	
в	 Донбассе	 последних	 двух	
лет,	а	также	провел	параллель	
между	 1943	 и	 2014	 гг.	 Гость	
мероприятия,	донецкий	поэт	
П. Сердюк,	 прочитал	 не-
сколько	 своих	 стихотворе-
ний,	внеся	во	встречу	твор-
ческую	нотку.	А	завотделом	
НТБ	 Н.А. Геллер	 от	 лица	
сотрудников	библиотеки	по-
здравила	 всех	 присутствую-
щих	 с	 праздником	 Великой	
Победы	 и	 пожелала	 мира	 и	
успехов	во	всем.

Д. СТРАШКО

«И СНОВА МАЙ…»

С	 таким	 спектаклем,	 по	 одноименной	
книге	 С.	 Алексиевич,	 в	 гостях	 у	 политех-
ников	 побывала	 театральная	 студия	 «Оле-
Лукойе».	В	основу	книги	легли	уникальные	
документальные	рассказы	женщин,	чья	мо-
лодость	прошла	на	войне.	

Женский	 взгляд	 на	 действительность	
военного	времени	–	пронзительная	и	щемя-
щая	нота	спектакля.	Монологи	партизанки,	
учительницы,	медсестры	окунули	зрителей	 
в	страшные	дни	Великой	Отечественной	вой- 
ны.	 Спектакль	 был	 просто	 потрясающим.	 

Он	 вызвал	 у	 зала	 очень	 сильные	 эмоции.	
Зрители	с	трудом	сдерживали	слезы,	а	мно-
гие,	 в	 том	 числе	 и	мужчины,	 даже	 не	 пы-
тались	 их	 скрыть.	 По	 окончании	 спектак- 
ля	 они	 наградили	 юных	 актрис	 театраль- 
ной	 студии,	 сумевших,	 несмотря	 на	 свой	
возраст,	держать	в	напряжении	зал	от	пер-
вого	 до	 последнего	 слова,	 шквалом	 апло-
дисментов	и	 словами	искренней	благодар-
ности.

О. ЗИМОГЛЯДОВА

«У ВОЙНЫ НЕ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО»

Состоялось	подведение	ито- 
гов	 конкурса	 молодых	 иссле-
дователей	 истории,	 который	
проходил	 в	 два	 этапа	 в	 Ав- 
томобильно-дорожном	 инсти- 
туте	ДонНТУ.	На	первом	были	
выявлены	 работы-претенден-
ты	 на	 призовые	 места,	 а	 на	
втором	 –	 прошла	 защита	 ра-
бот	на	конференции.	Основная	
цель	 конкурса	 –	 вовлечение	
молодёжи	 в	 процесс	 осмыс-
ления	 истории,	 привлечение	
внимания	 к	 тревожным	 тен-
денциям,	 которые	 возникли	
во	многих	странах	мира	–	воз-
рождение	нацизма	и	фашизма,	
а	 также	 переписывание	 исто-
рии.	 В	 конкурсе	 участвовала	
21	 работа	 студентов	 вузов,	
техникумов	и	учащихся	школ.	
Жюри	 сложно	 было	 опреде-
лить	победителей:	 каждая	ра-
бота	 по-своему	 оригинальна,	
интересна,	являлась	результа-
том	долгого	и	упорного	труда.	 
Выступления	на	конференции	
поражали	 своей	 необычно-
стью,	 выступающие	 –	 глубо-
кими	 познаниями	 исследуе-
мого	 материала.	Много	 работ	
было	основано	на	 личных	 се-
мейных	архивах.

Среди	студентов	вузов	по-
бедителями	стали:

1 место – Н. Юшков и  
А. Стручков, 1 курс АДИ, с ра- 
ботой «Роль женщин в вос-
становлении шахт Донбасса». 

2 место – Е. Новицкая,  
1 курс АДИ, с работой «Пот-
сдамская конференция.

3 место – А. Столярова,  
1 курс АДИ, с работой «Теге-
ранская конференция». 

Научный	руководитель	при- 
зеров	 –	 доцент	 М.А. Шипо-
вич.

С наилучшими пожеланиями добра, благополучия и мира ветеранов ДонНТУ  
и весь его коллектив с праздником Великой Победы поздравили коллеги из вузов 
Санкт-Петербурга, Тюмени, Астрахани, Ижевска, Новосибирска, Новгорода, Мо-
сквы и других городов ближнего и дальнего зарубежья. Участники конференции

П. Сердюк
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Продолжаем публикацию путе-
вых заметок нашего знаменитого 
путешественника доцента кафе-
дры «Технология машиностроения»  
В.И. КОВАЛЕНКО. 

Об	 Антарктиде	 я	 слышал	 еще	 
в	школе,	но	даже	не	мечтал	там	побы-
вать:	мне	казалось,	это	то	же	самое,	что	
стремиться	 полететь	 на	 Луну,	 то	 есть	
совершенно	неисполнимо.	Но	6	лет	на-
зад	известный	путешественник	Леонид	
Микула	предложил	мне	поучаствовать	
в	 его	 проекте	 покорения	 Антарктиды	
на	 сконструированном	 им	 ковчеге,	 и	
возможность	 побывать	 там	 уже	 не	 ка-
залась	 совершенно	 несбыточной.	 Од-
нако	 проект	 не	 был	 реализован	 –	 нам	
удалось	 добраться	 с	 ковчегом	 лишь	
до	 Осло	 (см.	 http://3sea.org.ua/forum/
viewtopic.php?t=557&start=0).

Но	 мечта-«заноза»	 побывать	 в	 Ан-
тарктиде	 осталась.	 Потихоньку	 стал	
прощупывать	 пути	 ее	 осуществления.	
Весьма	кстати	один	из	моих	товарищей	
по	 походам	 подсказал	 идею	 кругос-
ветки.	 Я	 подумал:	 а	 не	 совместить	 ли	
эти	два	мероприятия	в	одном	проекте.	 
И	у	меня	получилось!	

Кругосветка	 (в	 моем	 исполнении),	
состоявшаяся		в	конце	декабря	2015	г.	-	
январе	2016	г.	–	это	облет	вокруг	земно-
го	шара	по	маршруту	Москва	–	Токио	–	 
Мехико	 –	 Гавана	 –	 Буэнос-Айрес	 –	 
Париж	 –	 Москва.	 В	 Буэнос-Айресе	
была	 запланирована	 длительная	 оста-
новка,	что	позволило	совершить	круиз	
в	 Антарктиду.	 Путешествие	 изначаль-
но	 планировалось	 как	 кругосветное,	 
и	поэтому	я	оформил	единый	билет,	где	
были	определены	даты	(и	время)	выле-
та	из	каждого	промежуточного	пункта;	
эти	 условия	 необходимо	 было	 строго	
соблюдать.	Летел	все	время	на	восток,	
навстречу	солнцу.

В	этом	номере	газеты	подробнее	рас-
скажу	о	 самых	ярких	 впечатлениях	от	
Японии,	а	в	следующих	–	от	Мексики,	 

Кубы	и,	конечно,	от	круиза	в	Антаркти-
ду.

ЯПОНИЯ.	Побывал	в	трех	городах:	
Синдзюку,	 	 Иокогаме	 и	 Токио.	 После	
прилета	 остановился	 в	 г.	 Синдзюку.	
Ночевал	 в	 капсульном	 отеле,	 пребы-
вание	 в	 котором	организовано	по	ори-
гинальному	 принципу,	 неизвестному	
в	 Европе.	 Гостиница	 включает	 более	 
2	 тысяч	 номеров,	 или	 «капсул»,	 кото-
рые	 представляют	 собой	 изолирован-
ное	помещение	размером	1х1х2	м.	Там	
можно	только	сидеть	или	лежать.	В	но-
мере	есть	электричество	и	телевизор.	

Заезд	в	гостиницу	возможен	только	
в	 послеобеденное	 время.	 Ночь	 –	 пре-
бывание	в	отеле,	утром	–	обязательный	
выезд.	 И	 так	 каждый	 день,	 даже	 если	
хочешь	остановиться	там	на	несколько	
дней	 (багаж	можно	оставить	на	хране-
ние	в	отеле).

Токио	–	столица	Японии,	её	админи-
стративный,	финансовый,	культурный,	
промышленный	и	политический	центр.	
Официально	 Токио	 является	 не	 горо-
дом,	а	одной	из	префектур,	точнее,	сто-
личным	округом.	Когда	говорят	«город	
Токио»,	обычно	имеют	в	виду	входящие	
в	 столичный	 округ	 23	 специальных	
района.	 Раньше	 они	 составляли	 адми-
нистративную	единицу	«город	Токио»,	
а	 ныне	 сами	 приравнены	 по	 статусу	 
к	 городам	 -	 у	 каждого	 есть	 свой	 мэр	 
и	городской	совет.

Недалеко	от	ж/д	вокзала	расположен	
центральный	 парк	 с	 императорским	
дворцом	 –	 главной	 резиденцией	 япон-
ских	 императоров.	 Прекрасен	 Токио	
вечером,	 когда	 освещенные	 высотки	
отражаются	в	воде.

Находясь	 в	 Японии,	 невольно	 от-
мечаешь	 какие-то	 «штрихи»,	 которые	
характеризуют	страну.	Бросается	в	гла-
за	 чистота	 на	 улицах,	 хотя	 «полчищ»	
уборщиков	не	заметил.	У	входа	в	неко-
торые	 престижные	 магазины	 (а	 также	 
у	 входа	 в	 VIP-вагоны	 поезда)	 специ-
ально	 нанятый	 человек	 приветствует	
входящих,	 кланяется,	 любезно	 улыба-
ется.	 Иногда	 девушки	 у	 входа	 в	 мага-
зины	 при	 этом	 даже	 пританцовывают.	
Не	видел	(может,	не	заметил?)	никаких	
культовых	сооружений	(храмы,	церкви)	
и	их	служителей.	Изредка	встречаются	
бездомные,	 но	 нищих	 (побирушек)	 не	
встретил.

Со	 стороны	 видно,	 что	 японцы	 до-
вольны	 жизнью.	 Молодые	 –	 бегают,	
ходят	 парочками.	 Пенсионеры	 –	 си-
дят	 на	 лавочках,	 ловят	 рыбу	 (где	 есть	 

водоёмы).	 Мне	 удалось	 пообщаться	 с	
таким	 пенсионером	 на	 берегу	 моря	 в	
г.	 Иокогама.	 Приветливый,	 любезный.	
Он	пригласил	меня	(и	оплатил	входной	
билет)	 полюбоваться	 видом	 города	 и	
порта	с	вершины	очень	высокой	башни	
(273	м)	«Небесный	сад».	

Самым	 любопытным	 во	 всем	 ме-
сячном	путешествии	стал	тот	факт,	что	
при	перелете	из	Японии	в	Мексику	день	
30	декабря	2015	г.	длился	39	(тридцать	
девять!)	часов.	Поясню.	

Есть	такое	понятие,	как	«линия	пе-
ремены	даты».	Она	примерно	соответ-
ствует	 меридиану	 180°,	 проходящему	 
в	основном	по	океану.	При	пересечении	
этой	линии	(перелете,	переходе	на	судне	
или	даже	пешком,	например,	в	Антарк- 
тиде)	 из	 Восточного	 в	 Западное	 полу-
шарие	 нужно	 уменьшить	 календарное	
число	на	 единицу.	Это	общеизвестные	
факты.	А	как	было	на	деле?

Я	вылетел	из	Токио	30	декабря	око-
ло	16	ч.	местного	(токийского)	времени.	
Приземлился	в	Мехико	в	03	часа	ночи	
31	 декабря	 (по	 времени	 Токио).	 В	Ме-
хико	 часы	 показывали	 12	 ч.	 дня	…но	 
30	 декабря	 (здесь	 как	 раз	 сказался	 эф-
фект	 линии	 перемены	 даты).	 К	 этому	
моменту	 фактически	 я	 прожил	 уже	 
24	 часа	 +	 3	 часа	 =	 27	 ч.	 (по	 времени	
Токио).	Но	 так	как	 я	 снова	«вернулся»	
в	30	декабря	в	12	ч.	(по	времени	Мехи-
ко),	то	с	этого	момента	мне	предстояло	
еще	прожить	12	ч.	до	полуночи.	Итого,	
лично	 для	 меня	 день	 30	 декабря	 про-
должался	27	ч.	 (в	момент	приземления	 
в	 Мехико)	 плюс	 12	 ч.,	 которые	 мне	
предстояло	 еще	 прожить	 в	 этот	 день,	 
то	есть	27	плюс	12	=	39	ч.	(!)

(Продолжение в следующем номере)

Подробнее о поездках В.И. Ковален-
ко (под псевдонимом «Kros») можно про- 
читать на сайте «www.3sea.org.ua».

КРУГОСВЕТКА И КРУИЗ В АНТАРКТИДУ
АВТОСТОПОМ ПО МИРУ? ЭТО РЕАЛЬНО!

Вечерний Токио

Императорский дворец  
в Токио
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Верстка -
Гончаренко А.А.

–	 Родителям	 всегда	 хочется	 чего-то	
большего	 для	 своих	 детей,	 чего-то	 не- 
обыкновенного:	 спортивных	 достиже-
ний,	 побед	 в	 учебе,	 успехов	 на	 всевоз-
можных	поприщах.	И	как	только	мне	ис-
полнилось	 пять	 лет,	 родители	 записали	
своё	чадо,	т.е.	меня,	в	секцию	восточных	
единоборств.	Как	они	позже	объяснили	–	 

для	 более	 гармоничного	 развития	 на-
следника.	Вот	так	я	оказался	первый	раз	
в	спортзале.	В	это	время	в	Донецке	пред-
ставители	 Кореи	 организовали	 Акаде-
мию	тхэквандо.	Вот	 этим	видом	спорта	
я	и	занимаюсь	по	сей	день,	хотя	по	мере	
взросления	 увлекался	 ещё	 плаванием	 
и	 кикбоксингом.	 Но	 при	 этом	 тхэкван-
до	 занимался	 регулярно.	 Как	 и	 многим	
мальчишкам,	 этот	 вид	 спорта	 мне	 по-
нравился,	 наверное,	 экзотикой	 ведения	
боя,	 который	 проводится,	 в	 основном,	
ногами,	 а	 они,	 как	 известно,	 и	 длиннее	
рук,	 и	 сильнее.	 Он	 давал	 возможность	
почувствовать	себя	причастным	к	какой-
то	 огромной	 силе,	 обладателем	 сокро-
венных	 тайн	 великих	 и	 непобедимых	
воинов.	 Тем	 более	 что	 сабум	 (тренер	 
в	 тхэквандо)	 был	 настоящим	 корейцем,	
плохо	говорившим	по-русски,	а	от	этого	

вся	 тренировка	 превращалась	 для	 ма-
лышей	 в	 посвящение	 в	 вековые	 тайны	
заморских	 богатырей.	 В	 общем,	 я	 под-
рос	и	стал	участвовать	в	соревнованиях	 
во	 всех	 возрастных	 группах	 –	 от	малы-
шей	 до	 взрослых.	 И	 всегда	 выступал	 
в	 самой	 тяжелой	 весовой	 категории	 –	 
и	не	потому,	что	был	толстый,	а	из-за	сво-
его	роста.	Поэтому	мне	постоянно	доста-
вались	габаритные	противники.	

Первую	 свою	медаль	 завоевал	 в	 об- 
ластных	 состязаниях.	 Потом	 были	 ме-
дали	 и	 городских,	 и	 областных,	 и	 рес- 
публиканских,	 и	 международных	 со-
ревнований.	 Был	 чемпионом	 Украины,	
неоднократным	 призёром	 чемпионатов	
страны,	входил	в	состав	сборной	Украи-
ны.	Участвовал	в	чемпионате	мира,	про-
ходившем	в	Египте.	Правда,	отличиться	
там	не	удалось,	как,	впрочем,	и	всей	на-
шей	сборной,	в	силу	разных	причин.	

В	 марте	 этого	 года	 на	 международ-
ных	 соревнованиях,	 проходивших	 в	
Москве,	 завоевал	 третье	место.	В	 нача-
ле	апреля	стал	чемпионом	ДНР.	Сейчас	 
в	моей	 копилке	 27	медалей	 разного	 до-
стоинства,	 первый	 дан	 черного	 пояса.	 
С	 2011	 г.	 я	 кандидат	 в	 мастера	 спорта.	
Хотя,	если	честно,	спорт	для	меня	–	это	
увлечение.	 Учёба	 –	 вне	 конкуренции.	
Однако	если	бы	не	было	спорта	в	моей	
жизни,	 не	 знаю	 –	 смог	 бы	 я	 хорошо	
учиться.	Сейчас	я	–	ОТЛИЧНИК!	И	мне	
это	 чертовски	 нравится!	Спорт	 дал	мне	
уверенность	в	своих	силах.	Спорт	научил	
меня,	что	победа	–	это	самоутверждение,	
это	 очередная	 веха,	 это	 повод	 лишний	
раз	 убедиться	 в	 том,	 что,	 превозмогая	
себя,	я	могу	достичь	поставленной	цели.	 

Поражение	–	это	не	повод	рвать	на	себе	
волосы,	а	прекрасная,	хотя	и	вынужден-
ная,	возможность	проанализировать	свои	
ошибки	и	недоработки,	 сделать	выводы	
и,	уже	вооружённый	всем	этим,	–	вперёд	
к	новым	свершениям!	В	общем:	спорт	и	
учёба	–	это	не	антагонисты,	а	союзники.

Государственное	 образовательное	 учреждение	 выс-
шего	 профессионального	 образования	 «Донецкий	 на-
циональный	технический	университет»	объявляет	кон-
курс	на	замещение	должностей	научно-педагогических	
работников:

- заведующего кафедрой истории	и	права;
- доцента кафедры	управления	качеством;
- старшего преподавателя кафедр:	 экономики	 

и	маркетинга;	управления	бизнесом	и	персоналом;
- ассистента кафедр:	 философии;	 компьютерной	

инженерии.
Заявления принимаются в отделе кадров с 27 мая по 

10 июня. Необходимо также предоставить документы 
об образовании, список научных публикаций.

Адрес: 83001, г. Донецк, ул. Артема 58, ДонНТУ, 
комната 111, отдел кадров.

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ 
НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ

ВАКАНСИИ

СПОРТ УЧЕБЕ НЕ ПОМЕХА
Бытует абсолютно неверное мнение: спорт – учебе помеха. На деле же оказы-

вается совсем наоборот – целеустремленный человек добивается побед во всем, 
что и доказал своими успехами в учебе и спорте Марк ТИМКО, студент 3 курса 
группы ЭМС-13 факультета экономики и менеджмента. Вот его рассказ о себе:

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

В	соревнованиях	по	дзюдо	среди	сту-
дентов	донецких	вузов	наши	спортсме-
ны	заняли	IV	командное	место,	а	шесть	
из	них	попали	в	число	призеров:

Евгения Рощина,	 I	 место,	 (ПМК- 
15)	–	весовая	категория	48	кг;

Владимир Шахбазян,	 I	 место,	
(УФБП-15м)	–	весовая	категория	73	кг;

Александр Дараган, II	место,	(СУА-
14а)	–	весовая	категория	100	кг;

Владимир Соляников,	 III	 место,	
(ИПО-15)	–	весовая	категория	73	кг;

Данил Корко,	 III	место,	 (ТЗИ-12)	–	
весовая	категория	81	кг;

Никита Сабуров,	III	место,	(ЭАПУ-
14а)	–	весовая	категория	+100	кг.

***
В	 турнире	 по	 киокушинкай	 каратэ,	

в	 котором	 участвовали	 290	 спортсме-
нов	из	ДНР	и	ЛНР,	студент	ИГЗД	Алек-
сандр Бессонов	 занял	 II	место	 в	 весо-
вой	категории	до	70	кг.

ГОРДИМСЯ ВАМИ!

М. Тимко с тренером


